

# GACETA DE MADRID.

Este periódico sale todos los días, y se suscribe

EN MADRID EN EL DESPACHO DE LA IMPRENTA NACIONAL,

y en las provincias

EN TODAS LAS ADMINISTRACIONES DE CORREOS.



PRECIO DE SUSCRIPCIÓN.

	Año.	Medio.	Tres meses.	Un mes.
Para Madrid.....	260	130	65	22
Para el Reino....	360	180	90	
Para Canarias é				
Islas Baleares.	400	200	100	
Para Indias.....	440	220	110	

N.º 1163.

AÑO DE 1858.

DOMINGO 4 DE FEBRERO.

## ARTÍCULO DE OFICIO.

S. M. la Reina, su augusta Madre la Reina Gobernadora y la Serma. Sra. Infanta Doña María Luisa Fernanda, continúan en esta corte sin novedad en su importante salud.

De igual beneficio disfrutan SS. AA. los Serenísimos Señores Infantes D. Francisco de Paula y Doña Luisa Carlota.

### PARTES RECIBIDOS EN LA SECRETARIA DE ESTADO Y DEL DESPACHO DE LA GOBERNACION DE LA PENINSULA.

El gefe político de la provincia de Soria da parte con fecha del 31 de Enero último, de que en la mañana del 26 fue alcanzada por nuestras tropas en Tabeila una partida de facciosos al mando del cabecilla Marron, haciéndoles 10 prisioneros, y cogiéndoles algunas armas.

El gefe político de la provincia de Toledo con fecha del 30 de Enero último da parte, refiriéndose al alcalde constitucional de Alcaudete de la Jara, de que las facciones reunidas al mando de los cabecillas Carrasco, Muñoz y otros en número de 100 infantes y 500 caballos atacaron el 24 del mismo al pueblo de Espinosa del Rey; pero fueron rechazados bizarramente por los Milicianos nacionales, que auxiliados por la columna móvil que manda el capitán D. Francisco Perurena hicieron huir á los enemigos, matándoles 18 hombres, ocho en las mismas calles, y los demas en el campo, y cogiéndoles cinco yeguas, dos mulas y una caja de guerra, sin que por nuestra parte hubiese habido mas que un herido de gravedad.

Enterada S. M. con satisfacción, se ha servido resolver en consecuencia que se den las gracias en su Real nombre á los Milicianos nacionales de Alcaudete y demas que se distinguieron y tuvieron parte en la defensa de dicho punto.

El gefe político de Toledo con fecha del 1.º de este da parte de que el día 29 último el capitán de cazadores á caballo de aquella diputación provincial D. Eleuterio Martín pudo alcanzar al cabecilla Gauda á las inmediaciones de Villamiel, y que habiéndole cargado con denuedo, mató siete facciosos, entre ellos uno que habia pertenecido al regimiento de cazadores de la Reina Gobernadora.

El referido gefe político con igual fecha da parte de que estando detenido en aquella ciudad el brigadier D. Ramon Pardiñas con el convoy que debia conducirse para el general Ulibarri por falta de fuerzas que lo escoltase, se presentó el Diputado D. Salvador de Arce el 27 último con noble y patriótica decision, ofreciéndose á conducirlo á su destino, bajo la escolta de la acreditada Milicia nacional de Mascaraque y de 40 cazadores de la diputación que se encontraron en dicha villa. Aceptada la proposición se hallaban al siguiente día á las puertas de Toledo los Nacionales de Mascaraque y los cazadores, que reunidos con 20 individuos del regimiento de la Reina, corrieron en cinco horas las cuatro leguas que hay hasta Madrideros, y á pesar de la fatiga de los hombres y de la excesiva carga de los carruages, llegaron á marchas forzadas hasta Manzanarés, donde se hallaba el general Sanz, en solo dos días, llevando el convoy por caminos difíciles, arrojando inminentes peligros, y venciendo todo género de obstáculos.

S. M. se ha enterado con agrado de esta comunicacion, mandando se den las gracias en su Real nombre á los valientes que acabaron expedición tan arriesgada, y que por el gefe político de Toledo los proponga para los premios á que los considere acreedores por el importante servicio que prestaron.

## PARTE NO OFICIAL.

### NOTICIAS EXTRANJERAS.

#### TURQUIA.

Constantinopla 29 de Diciembre.

En estos últimos días se han experimentado huracanes furiosos en el mar Negro y el Bósforo, que han acarreado desgracias incalculables, habiéndose estrellado muchos buques en la costa. Ha seguido á los huracanes un frío tan riguroso, que está casi helado el canal, lo que verdaderamente es extraordinario. La miseria es muy grande. La población pobre padece muchísimo con el frío, porque no puede proporcionarse combustibles sino con muchísima dificultad; y aunque el Gobierno se esfuerza en aliviar á los desgraciados, no lo consigue sino con mucho trabajo. Muchos pobres mueren de frío, y empiezan á manifestarse enfermedades de toda especie. La escuadra ha estado hasta ahora preparada para hacerse al mar á la primera señal; pero acaba de darse la orden de desarmar. No hemos recibido

todavía noticias de los estragos que habrá causado el huracán en las costas de Asia; mas si ha sido tan violento en el Archipiélago como aquí, la escuadra francesa, que continúa siempre en Esmirna, debe haber corrido grandes riesgos.

(G. d' Augsburgo.)

#### PRUSIA.

Berlin 16 de Enero.

Se cree que espera todavía el Gobierno arreglar las diferencias que han sobrevenido entre él y la corte de Roma con la influencia de una corte amiga. Ciertos períodos de la carta dirigida al presidente de la provincia rhiniana por el ministro de Cultos, prueban claramente que el Gobierno se mantendrá en su resolución de hacer que se respeten sus derechos. Los documentos que tiene entre manos le facilitarán esto. Solo la esperanza de una mediación es la que ha retardado hasta ahora la publicación de un escrito, que como lo tenemos anunciado, contiene todos los elementos de una acusación de alta traición contra el arzobispo. Desde la publicación de ciertas piezas de su correspondencia, se vigila al arzobispo con mas rigor que nunca, y no puede vérselo sino con una autorización por escrito del Gobierno. (Merc. de Souabe.)

#### GRAN BRETAÑA.

Londres 23 de Enero.

Fondos públicos. Consolidados á cuenta, 91 setete octavos. Fondos españoles, deuda activa, 19 un cuarto. Portugueses al 5 por 100, 27 tres cuartos.

Se han recibido noticias de Veracruz que alcanzan hasta el 2 de Diciembre. Todo el país está en el estado mas deplorable, y á cada instante se esperaba ver estallar alguna nueva revolución. Hacia 15 días que no tenian noticias de Méjico.

Los periódicos de los Estados Unidos contienen varias cartas del Secretario de Estado de Washington á los gobernadores de Michigan, Vermont y New-York, y á diferentes procuradores generales de distrito, así como una proclama del gobernador de Estado de New-York, dirigidas todas á la conservación de la mas estricta neutralidad en la lucha del Canadá. Todas las resoluciones del Gobierno de los Estados Unidos con este motivo tienen el carácter de disposiciones las mas amistosas para con el Gobierno de S. M. Británica.

Los periódicos anuncian la supresion completa de la rebelion en el Canadá, la toma y destruccion de Saint-Eustache y Grand-Brulé, así como la dispersion ó sumision de todas las fuerzas rebeldes. (Courier.)

#### FRANCIA.

Paris 25 de Enero.

Bolsa de hoy. Cinco por 100 consolidados, 109 fr. 60 c. Idem 3 por 100, 79 fr. 55. Fondos españoles, deuda activa, 19 siete octavos. Tres por 100 portugueses 18 y medio.

A pesar de lo rígido de la estacion, continúan en el Canadá las operaciones militares, y las tropas inglesas han ocupado durante los primeros quince días de Diciembre varios puntos muy importantes en que se habian reconcentrado y fortificado los patriotas. Gran número de prisioneros, entre los que se contaban los gefes de la insurrección canadiense, han sido conducidos á Montreal; y si se ha de dar crédito á los periódicos de esta ciudad, destacamentos enteros de insurreccionados se han sometido y dejado las armas. El Gobierno de los Estados Unidos ha expedido órdenes para que los ciudadanos de la Union americana del Norte conserven la misma neutralidad que él en esta lucha. Sin embargo, Mr. Mackensie, gefe de la division que se habia apoderado de Toronto (capital del alto Canadá), refugiado en el territorio de los Estados Unidos, permanece allí rodeado de voluntarios canadienses y americanos del Norte que le siguieron despues de evacuado Toronto. Una carta de Buffalo (Estado de Nueva-York) asegura que Mackensie ha establecido en Navy-Island un Gobierno provisional de la provincia del alto Canadá, y que los americanos de aquel punto le abastecen de armas y municiones. (J. des Debats.)

#### Noticias del Canadá.

El paquebote Virginia ha traído periódicos y cartas de Nueva-York que alcanzan hasta el 18 de Diciembre, así como los periódicos de Montreal y de Quebec, que extractamos á continuación.

El 16 de Diciembre las tropas al mando de sir John Colbourne atacaron el pueblo de S. Eustaquio, donde estaban atrincherados los patriotas canadienses. Leemos los pormenores siguientes en la Gaceta de Montreal:

Un testigo ocular nos trasmite los detalles que siguen: La

milicia de San Martin recibió orden de avanzar á lo largo del rio en línea recta hácia San Eustaquio; tuvo que sufrir un vivo fuego por parte de los rebeldes; pero continuó adelante en buen orden, sin gran pérdida y causando mucho daño al enemigo. Al mismo tiempo las tropas regulares y los voluntarios atravesaron el rio sobre el hielo en Santa Rosa; cuando estuvieron á una distancia como de 600 varas de San Eustaquio, comenzaron contra dicho pueblo un fuego muy vivo de artillería. Como no contestasen á él, supusieron que la plaza estaba abandonada y marcharon confiadamente á tomar posesion de ella. Pero bien pronto vieron que la iglesia estaba llena de gente, é hicieron avanzar los cañones que habian dejado á retaguardia.

Entonces empezó un nuevo ataque contra la iglesia, que sufrieron sin contestar durante algun tiempo; pero al fin salió una terrible descarga de fusilería, tanto de la iglesia como de la casa de ayuntamiento que está inmediata. Los carabineros voluntarios, á las órdenes del capitán Leclere, dirigieron sus tiros á las ventanas, antes que pudiese llegar la infantería, y esta escaramuza duró cerca de dos horas. En este momento empezaron á arder la iglesia y la casa de ayuntamiento, y muchos de los infames sublevados intentaron escaparse por en medio de los hielos. Para ayudar á la milicia de San Martin que trataba de cortarles el paso á estos fugitivos, recibió orden el 85 de pasar á la isla Jesus atravesando el hielo. Un gran número de rebeldes perecieron entre las llamas; algunos tuvieron la audacia de atacar al regimiento Real en el cementerio; Chenier, que estaba á su cabeza, no tardó en ser muerto. Las tropas Reales han sufrido la pérdida de un soldado muerto y 52 heridos mortalmente.

Despues de la acción de S. Eustaquio marchó el general Colbourne con sus tropas hácia Grand-Brulé; pero los patriotas no opusieron ninguna resistencia.

En S. Eustaquio murieron cerca de 100 canadienses; entre ellos se cuenta Mr. Chenier que los mandaba: se han hecho tambien muchos prisioneros. Sir J. Colbourne ha vuelto á Montreal, donde se considera como enteramente concluida la rebelion del Canadá.

Los periódicos de Nueva-York añaden que la iglesia y un gran número de propiedades particulares han sido entregadas á las llamas.

A pesar de este descalabro, Mackensie, que manda á los patriotas en el alto Canadá, no desespera de la libertad de su patria. Ocupa un punto llamado Navy-Island, que ha hecho fortificar, y tiene á sus órdenes cerca de 600 hombres bien armados y provistos de municiones. Los ciudadanos de Buffalo (Estados Unidos) le proporcionan socorros de todas clases.

A estos pormenores, que encontramos en el New-York daily express añadiremos, con referenciamos al Courier de la misma ciudad, que las fuerzas voluntarias de Buffalo han ocupado la isla de la Marina, á la entrada de la grande isla, cerca de la costa del Canadá; construian fortificaciones, y ya se habian montado seis cañones.

#### ESPAÑA.

Lugo 27 de Enero.

Fr. Benito Rodriguez, cuya captura se publicó en el núm. 2 de este periódico, fue encontrado en la casa del cura de San Martin de Villameá, en el distrito municipal de esta capital, y no en la del de S. Vicente de Villameá, en el partido de Mondoñedo; esta declaración se hace á instancia del digno cura de aquella parroquia D. José María Corral. (B. O.)

## CORTES.

### CONGRESO DE DIPUTADOS.

PRESIDENCIA DEL SEÑOR RIVAHERRERA.

Sesion del dia 3 de Febrero.

Se abrió á la una, y leida el acta de la sesion anterior, quedó aprobada.

El Sr. Secretario REINOSO leyó la lista de las instancias que la mesa habia pasado al Gobierno en la presente semana por no ser de resolución del Congreso.

El Sr. D. Ambrosio Lerena presenta un estado demostrativo del coste que debe tener un ejército de 159,952 hombres,







## SUPLEMENTO

## A LA GACETA DE MADRID

DEL DOMINGO 4 E FEBRERO DE 1838.

## ARTICULO DE OFICIO.

*Partes recibidos en la Secretaria de Estado y del despacho de la Guerra.*

El general en jefe de los ejércitos reunidos conde de Luchana desde su cuartel general de Berron con fecha 1.º del actual dice lo siguiente:

Por mi comunicacion de 50 del pasado habrá visto V. E. la gloriosa jornada de aquel día sobre las líneas atrincheradas del valle de Mena. La de ayer 51 no fue menos brillante. El enemigo, reforzado por cuatro batallones navarros y la brigada de Castor, creyó poder impedir nuestra comunicacion con Balmaseda y aun arrollar nuestras tropas en los desfiladeros que tenian que pasar, estando inutilizado el camino real. Nuestra situacion en Biergol, Artieta y caseríos inmediatos le indicó la marcha que habiamos de emprender, y se preparó anticipadamente. Pero preferí adelantarme con parte de las fuerzas, dejando dos batallones en Biergol y haciendo marchar con cuatro al general Iriarte por la cumbre para coincidir por Orrandía al Berron, adonde yo me dirigí.

Luego que llegué vi las columnas enemigas, cubriendo las fuertes posiciones de la derecha en direccion de Orrantía y Gordejuela, admirándome su proximidad á las tropas vencedoras, porque ignoraba el considerable refuerzo que habian recibido. El reconocimiento que practiqué bajo los fuegos contrarios me convenció de la superioridad de los rebeldes, y del compromiso de la division Iriarte, cuando en mucho tiempo no podia atacar de frente porque los penosos desfiladeros retrasaban la reunion de las fuerzas que conducia. Seis compañías de cazadores de vanguardia entretuvieron á los enemigos por espacio de dos horas con su nutrido fuego, apoyadas por mi escolta y cuartel general. Mientras tanto sentia fuertemente empeñado el ataque con los cuatro batallones del general Iriarte.

Afortunadamente no se atrevieron los rebeldes á dejar los puntos ventajosos, los parapetos y una ermita retrincherada que impedía el paso para Orrantía. Formadas las masas y puesto á su cabeza con la batería francesa, emprendí el ataque. Nada mas imponente, nada mas atrevido que marchar sobre la fuerte línea; pero nada comparable con el entusiasmo, serenidad y valor con que fue acometida. El eco del cañon con la explosion de las granadas, y el ruido de las bandas y músicas hacian imperceptible el vivo fuego de fusil. La resistencia superó á la del día anterior; pero hubo de ceder al aparato militar y al heroico valor de nuestros soldados. Lanzados los rebeldes de la primera línea, lo fueron tambien de la segunda, apoyada sobre los pueblos de Bortedo y Antuñano. A la vista ya de la division Iriarte cargó esta simultáneamente: el ataque se hizo general, y la persecucion cesó con el día, marchando el enemigo lleno de espanto y de ignominia en varias direcciones. La desgracia del fragoso y escarpado terreno no ofreció ni una oportunidad á la caballería, que llevaba detrás de las guerrillas para aprovecharla.

Por esto, solo se hicieron algunos prisioneros; pero la mortandad y los heridos que tuvieron fue muy superior á la de la accion del día 50. Por nuestra parte solo la baja de 100 hombres entre muertos y heridos.

Los dos batallones que dejé en Biergol á las órdenes del brigadier Castañeda fueron atacados por los cuatro navarros y un escuadron; pero los rechazó valerosamente, frustrándoles su objeto de posesionarse de la eminencia, en

cuya falda se apoyaba nuestro flanco derecho.

Así terminó este glorioso día, en que las tropas de mi mando han adquirido un nuevo triunfo digno de la gratitud de la patria. Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel general del Berron 1.º de Febrero de 1838. = El conde de Luchana.

Capitanía general de Aragon. = Plana mayor. = Excelentísimo Sr.: El comandante general de Tudela con fecha 1.º del actual me dice lo siguiente: Excmo. Sr.: El gobernador de Lirraga con fecha 50 del próximo pasado me dice lo que sigue: El Sr. gobernador de Puente la Reina en oficio de este día me dice lo que sigue: El Excmo. Sr. Don Diego Leon en oficio de ayer, que recibí á las doce de este día, me dice: Despues de la brillante jornada de ayer me acantoné con mi division en los pueblos inmediatos al de Belascoain, con el objeto de atacar en el día de hoy dicho pueblo, su puente y reductos; todo lo que he conseguido con el singular valor de los soldados que tengo el honor de mandar, habiéndome apoderado de toda su artillería y parque, y de un crecido número de prisioneros, siendo extraordinario el de muertos por la decision con que á la bayoneta fueron tomadas todas las obras de fortificacion. Lo que tengo el honor &c.

Y el de Tafalla con fecha de ayer me dice lo que sigue: El jefe de estado mayor de la division de la Ribera desde Arcayza con fecha de hoy me dice lo que copio: El fuerte de Ciriza ha caido en poder de las tropas de esta division con una porcion de granadas, cajones de municiones, balas y otros pertrechos. Despues de haberlo destruido, é inutilizado completamente la barra que protegió, se ha hecho volar el puente de Belascoain, quedando en disposicion que los enemigos no podrán rehabilitarlo en lo sucesivo. El Sr. comandante general marcha en este momento con las tropas de su mando á la plaza de Pamplona conduciendo los prisioneros, la artillería y demas efectos aprehendidos al enemigo. Lo que traslado &c.

Y lo trasmito á V. E. para su conocimiento y satisfaccion.

Todo lo que traslado á V. E. para su superior conocimiento. Dios guarde á V. E. muchos años. Zaragoza 2 de Febrero de 1838. = Excmo. Sr. = El general comandante general interino, Eusebio Ruiz. = Excmo. Sr. Secretario de Estado y del Despacho de la Guerra.

S. M. la Reina Gobernadora ha oido con particular agrado los nuevos triunfos que acaban de conseguir las valientes tropas del ejército del Norte, conducidas en la primera accion por su distinguido general en jefe conde de Luchana, y en las otras por el bizarro comandante general de la Ribera D. Diego de Leon; y S. M. en consecuencia se ha servido resolver que se publiquen por suplemento extraordinario á la Gaceta de hoy, y que se circulen á los capitanes y comandantes generales de las provincias, para que poniéndose en la órden general de los ejércitos, sirvan á todos de noble estímulo, y de satisfaccion al ilustre general que con tanto acierto como decision dirige las operaciones de las armas nacionales en las provincias rebeldes del Norte.